
Церемония вручения «Твердых знаков» про-
шла в White Hall 29 ноября. На вечер были при-
глашены руководители крупных компаний, пред-
ставители власти.

Обладателями «Твердых знаков» в 2018 году 
стали семь компаний. «Пять лет назад состоя-
лась первая церемония награждения премией 
„Твердые знаки“, учрежденной газетой „Коммер-
сантъ-Прикамье“. Первый раз мы награждали 
наших номинантов на основании опроса их же 
коллег. Это оказалось очень сложной задачей, 
так как самостоятельно никто на вопросы анкеты 
отвечать не хотел. Тогда мы взяли в руки теле-
фонные трубки и стали обзванивать каждого. 
Победители были выявлены. Потом приходилось 
убеждать бизнесменов прийти на мероприятие, 
несмотря на плотный рабочий график. Не обо-
шлось, конечно, без накладок. Но все же нас 
услышали и поддержали. Сергей Владимирович 

Попов сказал тогда, что наша премия, наверно, 
похожа на первый „Оскар“. Его организаторы 
тоже когда-то вручали „Оскар“ впервые и наде-
ялись, что церемония будет ежегодной. Чего и 
нам пожелал. И мы старались не отступать. По-
том была вторая, третья и четвертая премии. И 
сейчас это уже как привычка, от которой сложно 
отказаться. Организм к концу года начинает тре-
бовать дополнительной нагрузки»,— сказала ди-
ректор газеты «Коммерсантъ» в Перми Людмила 
Крошечкина, открывая вечер.

Главный редактор газеты «Коммерсантъ-
Прикамье» Вячеслав Суханов заметил, что пре-
мия — это возможность вспомнить, что было в 
«топе» новостей весь деловой сезон. «Это хоро-
ший повод подвести итоги. Посмотреть еще раз, 
насколько достойную информацию для статей 
мы выбирали. И для нас это тоже своеобразный 
вызов. И каждый раз мы волнуемся — всех ли 

мы отметили. В этом году мы проанализирова-
ли наши новостные поводы и поняли, что много 
писали о компаниях, решивших инвестировать 
средства в новые проекты. Все проекты очень 
важные, и в целом говорят о развитии нашего 
края»,— подчеркнул Вячеслав Суханов.

В ходе вечера гости церемонии смогли про-
верить свои инвестиционные навыки, сыграв в 
финансовую игру с автором проекта «Семей-

ный финансовый клуб „Лесная биржа“» Эду-
ардом Матвеевым. Участникам игры необхо-
димо было следить за новостями и попытаться 
проанализировать, как они повлияют на рынок 
ценных бумаг. Эдуард Матвеев признался, что 
игра впервые была опробована на взрослых 
людях — раньше в нее играли только дети. 
Однако политики и бизнесмены играли с не 
меньшим азартом, чем дети.
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С «ТвЕРдыМ знакоМ» 
29 ноЯбРЯ в ПЕРМИ СоСТоЯлаСь ПЯТаЯ 
ЕжЕгоднаЯ цЕРЕМонИЯ вРучЕнИЯ 
ПРЕМИИ Ид «коММЕРСанТъ» в ПЕРМИ 
«ТвЕРдыЕ знакИ». По ИТогаМ дЕлового 
СЕзона-2017/18 РЕдакцИЯ газЕТы 
«коММЕРСанТъ-ПРИкаМьЕ» вРучИла 
«ТвЕРдыЕ знакИ» коМПанИЯМ, 
РЕалИзующИМ наболЕЕ значИМыЕ 
длЯ РЕгИона ИнвЕСТИцИонныЕ ПРоЕкТы.

обладаТЕлИ «ТвЕРдых знаков — 2018»
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Филиал «Азот» акционер
ного общества «Объеди
ненная химическая компа
ния „УРАЛХИМ“» — за ин
вестиции в производство
Березниковский «Азот» — 
старейшее химическое 
предприятие Прикамья, 
его первая очередь бы-
ла построена 76 лет назад. 
Уже десять лет предпри-
ятие входит в состав хол-
динга «УРАЛХИМ», миро-
вого лидера по производ-
ству минеральных удобре-
ний. В 2007 году «Азот» 
стал одним из первых акти-
вов только создававшего-
ся уральского химическо-
го холдинга.
Предприятие по праву счи-
тается современным и на-
дежным. По производи-
тельности аммиака оно 
лишь немного уступает за-
воду из Кирово-Чепецка — 
другому филиалу компа-
нии «УРАЛХИМ», — но за-
то в Березниках выпуска-
ются уникальные продук-
ты. Например, цех нитрит-
нитратных солей филиала 
«Азот» — единственное в 
России подобное произ-
водство.

Компания «Новомет» — 
за инвестиции в созда
ние высокотехнологичной 
продукции на территории 
Пермского края
Один из крупнейших в Рос-
сии производителей неф-
тепогружного оборудо-
вания — пермская группа 
«Новомет» летом этого го-
да презентовала новый ин-
вестиционный проект на 
территории бывшего перм-
ского велозавода. Компа-
ния планирует реализовать 
на этих площадях три про-
екта. Первый — создание 
цеха по производству неф-
тепогружного кабеля, кото-
рый сейчас компания вы-
нуждена закупать за рубе-
жом. Наладив его собствен-
ное производство, груп-
па сможет контролировать 
свои издержки: 70% кабеля 
компания будет использо-
вать для собственных нужд. 
Общий объем вложений — 
463 млн руб. Еще один про-
ект — создание производ-
ства по выпуску оборудова-
ния для заканчивания сква-
жин. Объем первоначаль-
ных инвестиций составит 
120 млн руб.

Пермский завод метал
лообрабатывающих цен
тров — за создание стан
костроительного произ
водство на территории 
Пермского края
История совместного тех-
нологического предприя-
тия «Пермский завод ме-
таллообрабатывающих 
центров» началась в 2012 
году с создания собствен-
ного конструкторского 
бюро и организации про-
изводства. В феврале ны-
нешнего года состоялся 
ввод в эксплуатацию про-
изводственной площад-
ки, разместившейся более 
чем на 4 тыс. кв.м. Здесь 
серийно будут произво-
диться современные то-
карные станки. 
Построенный завод — 
первое новое станкостро-
ительное предприятие в 
России за 50 лет и первое 
в истории Пермского края. 
До создания ПЗМЦ подоб-
ной продукции серийно не 
производилось никогда.

ПАО «Магнитогорский  
металлургический  
комбинат» — за инвести
ции в прикамскую метал
лургию
Лысьвенский металлурги-
ческий завод был основан 
в 1785 году и изначально 
производил чугун. Сегод-
ня ЛМЗ — единственный 
в России производитель 
электролитически оцинко-
ванного проката и проката 
с полимерными покрытия-
ми на его основе. 
Продукция завода приме-
няется в автомобильной 
промышленности, строи-
тельной индустрии, отрас-
лях общего машиностро-
ения. В последнее время 
предприятие испытыва-
ло сложности. В 2017 го-
ду на помощь заводу при-
шел Магнитогорский ме-
таллургический комбинат, 
выкупив предприятие. Но-
вый владелец быстро ис-
правил ситуацию на заводе: 
загрузил площадку заказа-
ми, погасил долги и плани-
рует дальше развивать про-
изводство.

ООО «Новая Колхида» — за 
инвестиции в «воздушные 
ворота Прикамья»
Строительство нового тер-
минала международного 
аэропорта Большое Сави-
но на протяжении многих 
лет позиционировалось 
как один из самых важных 
инфраструктурных проек-
тов Пермского края. Аэро-
терминал перестал соот-
ветствовать современным 
требованиям еще во време-
на СССР. С начала двухты-
сячных годов было спроек-
тировано несколько вари-
антов нового аэровокзала. 
Но лишь один из них дошел 
до финала: 1 декабря 2017 
года состоялось открытие 
нового терминала между-
народного аэропорта Боль-
шое Савино. Инвестором 
строительства стала струк-
тура «Новапорта» — «Но-
вая Колхида». Менее чем 
за три года в Перми был 
построен новый терминал 
площадью почти 30 тыс. 
кв. м, пропускной способ-
ностью 904 человека в час. 
Компания инвестирова-
ла в строительство около 
4,7 млрд руб.

Компания «Промобот» — 
за выход на международ
ные рынки
Компания «Промобот» 
была создана в 2012 го-
ду пермскими студентами. 
Изобретатели собрали ро-
бота-помощника «Промо-
бот». Он может самостоя-
тельно передвигаться, его 
интеллект позволяет об-
щаться с людьми на лю-
бые темы. Механические 
помощники трудятся ад-
министраторами, промоу-
терами, хостес, музейны-
ми гидами.
Сегодня компания «Промо-
бот» является крупнейшим 
производителем автоном-
ных сервисных роботов для 
бизнеса на территории Рос-
сии, Северной и Восточной 
Европы. В 2018 году «Про-
мобот» заключил крупней-
ший на рынке контракт и 
за пять лет поставит более 
2800 андроидов на $56 млн 
в США. До конца 2018 го-
да компания внедрит робо-
та для многофункциональ-
ных центров Перми, где он 
продемонстрирует полно-
ценный искусственный ин-
теллект.

Уральский завод противо
гололедных материалов — 
за инвестиции в проект по 
добыче сырья.
Производство самых из-
вестных на сегодня проти-
вогололедных материалов 
началось в 2007 году си-
лами нескольких десятков 
людей. Уральский завод 
противогололедных мате-
риалов совместно с веду-
щими российскими НИИ 
разработали один из самых 
эффективных и безопас-
ных для природы и челове-
ка многокомпонентных ма-
териалов. Сейчас УЗПМ — 
крупнейший в России про-
изводитель реагентов, вос-
требованных более чем в 45 
регионах страны.
УЗПМ объявил о планах ин-
вестировать 1 млрд руб. в 
проект по добыче сырья. Эти 
средства рассчитаны на ге-
ологоразведку и обустрой-
ство скважины. Сырье, кото-
рое будет добываться, пла-
нируется использовать для 
изготовления современных 
противогололедных матери-
алов. Добыча позволит уве-
личить производство в два 
раза — до 1 млн тонн в год.

РУБРИКА
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том числе для поддержания сквозных технологий, кото-
рые тоже выделяем в рамках НТИ. Эти центры компетен-
ций создаются главным образом в вузах.
BG: Чем будут заняты инфраструктурные центры НТИ?
А. Б.: Несколько функций. Это информационно-аналити-
ческие структуры: в хорошем смысле разведка, стратеги-
рование, выявление трендов, новых тенденций, новых 
крупномасштабных явлений в технологической сфере. 
Все время что-то происходит в данной области — напри-
мер, в области беспилотников в гражданской сфере не-
ожиданно вышла на первый уровень значимости не 
столько «техника», сколько интерпретация информации, 
и это важно. Функция инфраструктурных центров — обе-
спечение доступа сообщества НТИ к такой аналитике. 
Второе — создание системы сетевых коммуникаций, это 
всевозможные семинары, конференции, онлайн-комму-
никации, это специализированные соцсети. Третья функ-
ция инфраструктурных центров — функция поддержки 
стартапов. В основном это организационная поддержка, 
но думаем осуществлять через центры частично и под-
держку финансовую.
BG: Есть ли у вас планы создания принципиально новых 
схем финансовой поддержки стартапов?
А. Б.: Нам бы со старыми сейчас справиться.
BG: То есть в основном вы предполагается трансформацию 
существующих институтов финподдержки, в том числе ин-
вестиции РВК, совместные инвестфонды?
А. Б.: А что здесь можно придумать и зачем? Как и везде, 
нужны венчурные фонды, вхождение их в капитал, выращи-
вание компаний. В мире уже они опробованы.
BG: Вы практически не упоминаете еще один «инфраструк-
турный» аспект технологического развития — образование.
А. Б.: Очень важное направление. У сообщества НТИ есть 
очень жесткий, ярко выраженный запрос на специфическое 
образование в технологической сфере. Поэтому то, что сей-
час делается в рамках создания Университета НТИ,— это 
попытка ответить на этот запрос.
BG: Вы в начале разговора упомянули оборонный ком-
плекс как сектор экономики, в которых сейчас инноваци-
онные процессы идут более активно, чем в других. Есть ли 
смысл в стимулировании его технологического развития? 
ОПК — сектор в основном государственный, кроме того, 
по множеству причин достаточно слабый транслятор тех-
нологий в экономику.

А. Б.: Запущен целый ряд проектов по диверсификации 
оборонно-промышленного комплекса. Очень хорошо, а в 
ряде случаев — даже неожиданно стартовали концерны 
в этой сфере. Пытаемся поставить это в качестве одной 
из основ технологического развития. Финансовой под-
держкой диверсификации занимается ВЭБ под руковод-
ством Игоря Шувалова и Фонд развития промышленно-
сти. «Ростехом» совместно с ВЭБом создана специаль-
ная компания, которая должна быть коммуникатором 
между рынком и оборонными предприятиями по части 
развития гражданских технологий и продвижения граж-
данской продукции на внутренний и внешний рынки, этим 
занимается и Минпром, и вице-премьер Юрий Борисов.
BG: С 2019 года правительство будет реализовывать по 
крайней мере один нацпроект, с которым НТИ сильно пе-
ресекается,— это «Цифровая экономика». Как вы видите 
в будущем сосуществование этого нацпроекта и НТИ?
А. Б.: Давайте я начну с более широкой истории. В рамках 
каждого из национальных проектов на самом деле есть 
несколько ключевых сюжетов, которые, собственно, и 
формируют повестку этого политического цикла до 2024 
года. Примерно в двух третях этих сюжетов есть очень 
сильная технологическая составляющая. Например, эко-
логический проект. Один из таких сюжетов — ликвида-
ция по всей стране свалок. Это невозможно сделать без 
развертывания области производства узкотехнологично-
го оборудования по переработке отходов. Не следует пу-
тать эти технологии с технологиями мусоросжигающих 
заводов — это другая история. Для решения задач нац-
проекта требуется оборудование по сортировке и пере-
работке отходов — эта сфера требует НИОКР, исследо-
ваний, разработок, производства оборудования.

Федеральный проект «Чистая вода», другая составля-
ющая нацпроекта — могу сказать, что проект порожден 
не только потребностями, но и наличием в России соот-
ветствующих технологий. Причем эти технологии были об-
наружены в несколько неожиданном месте — Москов-
ском институте теплотехники, который является ключевой 
организацией в сфере разработки ракетного вооружения, 
в том числе ядерного. Так вот они делают необходимые 
стране системы водоочистки, причем не просто делают — 
в Москве они уже работают: несколько миллионов человек 
пользуются водой, которая пропускается через систему 
подготовки воды, сделанной на этом заводе. Это в прин-
ципе довольно дешевые и очень высокопроизводитель-
ные модульные установки. Безусловно, все это требует 
проверки, подготовки, оценки, но есть такая история, и 
нацпроект будет реализовываться, видимо, этими ультра-
высокими технологиями.

Наконец, наилучшие доступные технологии (НДТ) — 
это потенциально мощнейшая технологическая револю-
ция. К слову сказать, так называемый список Белоусова 
— это список компаний семи отраслей (сейчас уже боль-
ше), которые в рамках первоначальной идеи предполага-
лось стимулировать к технологическому перевооружению 
в рамках НДТ.

Да и в других нацпроектах все выглядит так же. В до-
рожном строительстве без перехода на новые технологии 
реализовать те планы, которые сейчас есть в правитель-
стве, невозможно. В жилищном строительстве специаль-
но выделили отдельный раздел по модернизации норма-
тивной базы, имея в виду применение в строительстве 
новых технологий — это алюминий и композитные мате-
риалы, это новые техники проектирования.

BG: Еще один «смежный» с НТИ нацпроект — научный. Хо-
тя он пока не утвержден, вряд ли его программа принципи-
ально изменится. Что вам с точки зрения реализации НТИ в 
нем нравится и что не нравится?
А. Б.: Во-первых, нацпроект по науке не утвержден, но он 
одобрен, он прошел уже президиум президентского совета 
(далеко не все проекты прошли его с первого и даже со вто-
рого раза). На заседании президиума президентского сове-
та один из его создателей, помощник президента Андрей 
Фурсенко, прямо сказал, что по-хорошему национальные 
проекты в науке должны стать исполнительным механиз-
мом для НТИ. В этой логике НТИ просто должна давать за-
прос на реализацию мероприятий научного нацпроекта.

Конечно, вот прямо так делать не получится, потому 
что в науке есть своя логика и свои тренды. Но тем не ме-
нее я бы эту модель, которую предложил Андрей Алексан-
дрович, с поправками, но сохранил. НТИ — это програм-
ма про будущие рынки, наиболее интенсивные с точки 
зрения формирования запроса науки. Наука, как говори-
ли в свое время классики, становится непосредственной 
производительной силой. Поэтому изначально, когда 
формировался этот проект, мы имели в виду: научный 
нацпроект должен быть не суммой планов академических 
исследований, а способом организации научного сообще-
ства. В идеале это сообщество должно иметь приорите-
том именно эти перспективные потребности — для НТИ, 
для нужд обороны, для других национальных целей.
BG: Тем не менее НТИ будет реализовываться отдельно, а 
нацпроекты — отдельно?
А. Б.: НТИ не стали включать в национальные проекты, по-
тому что это другой формат. Там есть уже сложившаяся 
система, направления, организационная поддержка всей 
этой конструкции, это уже работает. Грузить туда напря-
мую цели нацпроектов — велик риск все это сломать, че-
го нам не хочется. Тем не менее проект такой будет: он 
будет не национальным, есть другой формат федераль-
ных проектов.

Что же касается связи НТИ и нацпроекта «Цифровая 
экономика», то их связь самая что ни на есть живая и 
очень многоаспектная. И ту, и другую программы начина-
ла делать одна и та же команда, их идеологии очень близ-
ки, обе программы про рынки, про компании и про людей, 
а не про «железо» и программное обеспечение. Подходы 
близкие, есть точки пересечения, есть даже общая ин-
фраструктура. Значит, будем создавать что-то общее, 
имея в виду одни и те же задачи. 
Интервью взял ДМИТРИЙ БУТРИН

НА ФОРУМЕ «ТЕХНОПРОМ2018» БЫЛ ПРЕДСТАВЛЕН  

НАЦПРОЕКТ «НАУКА», КОТОРЫЙ БУДЕТ УВЯЗАН  

С РЕАЛИЗАЦИЕЙ НТИ
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Разработка госпрограммы мер по поддержке развития перспективных отраслей началась после еже-
годного послания президента России Владимира Путина 4 декабря 2014 года. 20 июня 2015 года были 
приняты основные положения о реализации Национальной технологической инициативы (НТИ).

Разработку «дорожных карт» НТИ курирует Агентство стратегических инициатив. Проектным 
офисом НТИ выступает Российская венчурная компания, которая занимается сопровождением и со-
действием реализации проектов «дорожных карт», технологических и образовательных программ. 
Перспективные рынки НТИ — беспилотные летательные аппараты и транспортные средства, децен-
трализованные финансовые системы, системы кибербезопасности, цифровая медицина и другие 
отрасли.

На конец 2017 года было сформировано 12 рынков и направлений НТИ, одобрено 32 проекта и 8 «до-
рожных карт», 59 проектов находилось в разработке. В 2018 году на реализацию мероприятий Националь-
ной технологической инициативы из бюджета предусмотрено выделение 10,63 млрд руб., в 2019 году — 
6,22 млрд руб., в 2020 году — 6,42 млрд руб.

  НАЦИОНАЛЬНАЯ ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ ИНИЦИАТИВА (НТИ)^ Об ИстОРИИ ПРЕМИИ «твЕРдыЕ зНАКИ»
Впервые премия вручалась в 2014 году на основе опроса собственников и топ-менеджеров о 
лидере в их отрасли экономики. Статуэтки получили 11 руководителей. Обладателей премии 
2015 года выбирала редакция газеты «Коммерсантъ-Прикамье», которая решила поддер-
жать тех, кто в кризисное время решился на запуск новых проектов и не отказался от ранее 
заявленных масштабных планов. В 2016 году редакция пермского «Коммерсанта» выбира-
ла те события и проекты, инициируемые номинантами, которые прошли через борьбу и со-
противление и обрели новые смыслы. В прошлом году, в год своего 15-летия, газета «Ком-
мерсантъ-Прикамье» вручила «Твердые знаки» наиболее влиятельным персонам — руко-
водителям и владельцам предприятий Пермского края.


